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五年一届的全国美展历经70多年的历

史演进与变革，到如今已经有了不同于过去

的巨大变化，其在美术界的影响力日益提升，

可是，美誉度却有所下降。面对一眼可见的

种种问题，人们议论纷纷，却无计可施，只能

在以不变应万变的观察中随波逐流，随遇而

安。而人们热情期待的愿望则像不灭的星

火，在无可奈何中接受现实的安排。

近20年来，基于美术教育的扩招，金字塔

底部的超常的人口基数，年年叠加，内卷日益

严重，这就促成了全国美展展览规模的一再

扩大。而从全国美展的组织上来看，主导者

为适应和满足每一方面的需求，扩大展区不

仅是扩大了展览规模，也混乱了全国美展内

在按画种来分别的逻辑关系。

各画种界线不明：
可以学“书法”，完全独立出去

比如说“综合材料绘画”与其他画种的关

系，就处于混乱的现实状态。十四届全国美

展“综合材料绘画”中的一些作品可以分流到

中国画或油画之中，部分作者为了入选而生

硬地运用一些“材料”，显得勉为其难。中国

画、油画两画种需先送审各省美协参评后，才

能统一送选全国评选，这在无形中增加了淘

汰率。这也是许多国画家、油画家转投“综合

材料绘画”的原因之一。

与之相对的是，把原本属于中国画、油画

中的那些具有探索性的作品分流到其他展

区，使得现在的中国画、油画展区的作品出现

了一定程度的同质化问题。

对于以画种来决定展区的全国美展来

说，“综合材料绘画”是一个画种吗？实际上，

材料用得最多的是“壁画”。再如将“艺术设

计”纳入全国美展之中，表面上看是顺应了潮

流，也符合扩大了的艺术教育的现状，有其合

理性。可是，从规模上看，现在的艺术设计教

育要远远大于中国画+油画+版画+雕塑+壁

画+水彩、粉画+漆画+综合画种+综合材料绘

画。那么，全国美展中的“艺术设计”只是其

中的一个展区，则显现出了不合理性，是否应

该拆分为：平面设计、产品设计、公共艺术设

计、游戏创意设计、视觉传达设计、展示艺术

设计、数字影像设计？这就是表面合理中内

在的不合理性，也是人们常说的“挂一漏万”。

显然，全国美展这一承载历史的展览制

度在新世纪的存在与发展，不能依靠面面俱

到来兼顾属于“美术”的各个方面，而是应该

在传统的区域范围内提高、再提高。也可以

学“书法”完全独立出去，不仅有独立的书协，

还有独立的全国书法展。试想，如果全国美

展加进“书法”，那又是一个什么样的规模？

如此来看，现在的规模扩大所表现出来

的问题，在很大程度上损伤了全国美展的美

誉度，并在传统项目上以同质化、类型化失去

了它原有的魅力，徒有数量而没有质量就成

了扩大规模所呈现的最大弊端。

惊人的规模和数量：忽略了“宁缺毋
滥”，去掉一半数量为正好

与规模相关的是每一个展区的入选作品

的数量，这也构成了主要问题。以中国画展区

为例，共收到全国各地选送复评参评的作品

1296件，入选作品698件。这之中的“选送复

评参评”是不同于其他展区的评选方式，实际

上是多了一个层级，这是因为各地的参选作品

太多，需要在层层筛选中最终到达广州“复

评”。显然，送广州之前的中国画作品基数是

庞大的，目前还没有官方统计的总数。可是，

入选698件的数量也是很惊人。无疑，这种适

应现实的扩大规模是以牺牲艺术的品质为代

价，忽略了“宁缺毋滥”这一古训，这是造成目前

作品水平急剧下降的根本原因。或者去掉其

中的一半数量为正好。客观原因来看，一方

面，当前中国画创作与教学的实际水平参差

不齐，而各级院校的中国画专业的学生却越

来越多；另一方面，能够承载现实美术创作使

命的画家越来越少，画得好的更是少之又少。

再从展览场馆的规模上看，第二届全国

美展（1955年）盛况空前，彼时建筑面积为

5.04万平方米的北京展览馆展出。可是，如

今各展区的展览面积都大大超过了北京展览

馆。比如，十四届全国美展中国画展区在广

东美术馆新馆（建筑面积6万平方米），水彩

画、粉画展区在安徽省美术馆（建筑面积5万

平方米），港澳台展区在深圳美术馆新馆（6.6

万平方米）。它们都是近年来相继落成的新

的美术馆，其规模以及展线都超越了人们的

想象。可是，广东美术馆尽其所能安排了698

件作品，却没有显示出场馆之大，反而让人们

感到画作紧挨在一起的视觉紧张。

人们不禁要问：是根据展场的面积和如

今画家的数量来决定展览的规模，还是根据

实际情况来确定一个恰当的展览规模，以保

证应有的质量。

说实话，不管是在哪个展区，有没有人能

够非常耐心地看完每一件作品？如果看一件

作品平均要花费1分钟（包括作品之间转换的

时间），那么看完698件作品，就要超过11个

小时。由此来看，全国美展的规模是从数字

出发，还是从实际的效果考虑，同样有个权衡

的问题。

青年艺术家的竞技场：
可采用推荐制，鼓励名家参展

就征集的画家群体而言，有些功成名就

的画家主动退出，有些则是迫不得已。如果

针对具有突出成就且仍具创作热情和能力的

著名画家，采用推荐制的办法开展征集，将使

得全国美展作品在创作形态上有着多样性的

表现，避免了千篇一律的“展览体”，也避免将

全国美展变成全国青年美展。

今天的全国美展，是甄选5年来美术创作

的杰出代表，保证其精英特性；还是驾轻就熟

地运用如今的评选制度去选矮子里面的将军；

或是以猎头的眼光去追寻那些数年如一日的

精心之作。这不仅是一种权衡，也是关系到结

果的一种导向。如果全国美展的社会地位是

在放任自流中随意垮塌的话，那么，未来的全

国美展在专业群体中的地位将岌岌可危。

显然，解决之道有很多种，其根本还

在组织者。不管如何，人们普遍的内心还

是希望全国美展能够越办越好。

（作者系中国科学技术大学博物馆馆长、

中国汉画学会会长、中国文艺评论家协会造

型艺术委员会主任）

全国美展如何破局 ■陈履生


